

Jülich. 10. Dez 25

Lieber Karl.

Du wirst meinem Telegramm aus Luzern
entnommen haben, das sich da, der einzige dort
hinter erreichte. Das ist auch der Grund, warum
ich mit heute deinem Brief vom 10. Nov. beant-
worte. Das Geschäftliche vorwegnehmend, lege ich
also eine Schuldenbereinigung im Doppel bei, deren
du das eine Exemplar bei dir behalten und
wichtigfalls der Steuerbehörde unter die Hand
halten kannst zum Beweis deiner Schulden.
In Rücksicht darauf habe ich auch 500 Jms
eingesetzt, doch denke ich, du wirst selber natür-
lich zum voraus, wie ich es auch zu Darmstadt
gerne so lange stehen lassen, bis du deine
Gittingenhaus abkass. Lieder hast du gut daran
getan, es unter diesen Umständen vorab
zu behalten & eine bessere Verkaufsmöglichkeit
abzuwarten. Der Abbau der Juwelenwirtschaft
wird ja sicher in Deutschland auch einmal
kommen, so gut wie in Wien. Wichtig ist jetzt
die Frage, ob es nicht möglich und "deutlicher"
gewesen wäre, die Forderung in Wien
von der Wohnungsbesetzung abhängig zu

weil, wie Wobbermann es jetzt offenbare
zu dem besten tut. Das dich die ganz
finanzielle Zweckmilität nicht wenig drückt
taus Arbeiten hindert, begreife ich sehr zu
gut. Es ist ja ersichtlich schmerzhaft, das die
die Jünglinge oder Künstlerinnen nicht besser
beispringen. Kommende Generationen werden
sich wohl für sie abtun müssen.

Aus Aergernissen ist dir sicher, das du
solange gebreut om Kelly + den Kindern
bleiben mußt. Wahrlch, dein wöthelche
ist von vielen Dingen unraunt. Wir warten
teilnehmend auf die hoffentlich baldige Karb.
richt om eurer Wiedervereinigung. Zu Weh.
kaltu geht du wohl anrufen nach
Jünglingen? Wird auch Georg dort besuchen?
Aber kommt Collo über die Festtage? Von
ihm hatten wir Königlob einen Brief, am 10.
hervorgeht, das es ihm in Crefeld ganz gut
gefällt.

In Luzern war ich also zu einer längeren
Arbst. Revision, wobei auch Gutz, mit zahllosen
Pagedüchern + zu beantwortenden Briefen besetzt,
begleitete Jeder arbeitete tagüber auf seinem
getrennten Stübleken, od in den Via Kanna,
Gutz im Hotelzimmer, nur zu den hellsten

vereinigten wir uns. Das Cello war auch erst
 zweimal gespielt als erst Bekannter Quartett
 (Beethoven & Mozart), was Kelly interessieren mag.
 Ich war zwar ganz aus der Übung & wurde
 ganz nach von lauten Zittern, aber die Cellisten
 immer noch ein seltener Artikel sind, sah
 man mir die fallen gelassenen letzten Freundes
 auch. Im Ganzen macht sich die kleine Filiale
 um zu verstehen wie man mit den Kartückelpapier
 Concurrenzen in einem 18ten Preiskampf zu
 Gunsten der Carbenen Käufer um zum
 klaren unserer eigenen Tante. Um noch
 mehr Käufer in unsere Karte zu locken.
 werde ich nächstens im Hauptort einen
 im Kauf empfohlen & selbst schon er-
 probten Lichtbildapparat aufstellen, für den wir
 heute etwa 40 Köstliche Schereumbäume
 gefertigt hat. Ich sehe natürlich ein Gesicht
 ohne Schere von Neugierigen davon stehen
 & erwarte davon ein "flüchtiges Werkstück".

Zwischenlinien was ich auch in Heilau,
 Dagegen ist ja Luzern ein vortreffliches
 Provinzstädtchen. Auch dort wird tüchtig gearbeitet,
 aber der Exportgeschäfte sind nicht wenigen,
 trotz der jubelnden Kanonikus, die ja in
 Ganzen Handel & Industrie fördere ist.

Es waren damals gerade die Tage der freiwilligen
Sollarbeit, einer immerhin großzügigen &
imposanten Geste.

Letzter sind wir nun wieder an der krum-
gen eingehäuselt & die Werkzeugs-Verordnungen
nehmen ihren Anfang: Ruthi "Kessikapp-
Häuservogel" - Aunster, Heiner "Holländer",
Erika "Lilienthal" & Chiron, Frieder Kraulast,
Zwillinge Puppen usw. Die Kinder sind alle
gesund & vergnügt & schlafen während der
Kälte Tage ohne Sorgen um 17 vor dem
Frühstück. Aunster bekommt jetzt Klavi-
stunden, aber die er soll sehr sparsam.

Hertha kommt mit ihrem Sohn Heinrich
Tobias seit fast 4 Wochen im Bergli; unter
seiner Euth. Pflege & Pflege. Häufiger
fahren sie zusammen nach Küchen zuweilen,
wo Hertha inzwischen eine kleine eigene Wohnung
gefunden hat. Von ihrem Mann verlässt,
glaube ich, wird nicht seit der Geburt des
Kindes. Wie es in Küchen weitergehen wird,
ist mir vorderhand noch etwas dunkel.

Für die Berufung Edwards auf die braunische
Kanzel habe ich allerlei. Chrothe unterstützen
(Korfe an den Kirchhoffen Präsidenten & an Mitgliedern
& er scheint wenigstens aus der Liste zu

Helen, zusammen mit Oswald Zimmermann,
 Polli, Trauerfeld, Brück, W. Thure + Baumann
 Wiestron. Bei der wenig spektakulären + ganz
 belanglosen Zusammenkunft der Wahl-Gesinnung
 ist leider recht viel Einsicht in das Gebot
 der Stunde zu erwarten. Der Kanton der
 "vollen Kirche" resp. der heftigen Keyserliche
 wird wohl den Basler geben.

System schwächerte ich ein wenig in
 dem Ehebuch des Grafen Keyserling, ohne
 allerdings besondere Stellen zu finden. Es ist
 doch schade, dass Sie keine Antwort ab-
 gegeben hat. Wahrscheinlich wäre kein Beitrag
 der einzigen Lebenswerk + wiederholte Aufnahmen-
 reise gewesen. Wenigstens hätte Keyserling an-
 nehmen des Textes vorgezogen, bemerken müssen:
 Sie ebenfalls zu einem Beitrag aufgefordert.
 Karl Hart hat verbindlich Danken abgelehnt.
 Sie wäre dann auf keine Weise auf ein
 "schweigendes" Wort von Sie zu den Namen ge-
 wesen. Nach dem, was ich bei jener sah, scheint
 mir jener Autor einfach seine eigene Arbeit
 oder weniger unglückliche Ehe zu rechtfertigen
 als empfehlenswertes Novum hinzustellen.
 H.'s Beiträge selbst überzeugen mich ganz
 wohl, sie sind auch zu lang. Wäre besser in

den Ruf der immer klugen Thomas Mann,
den wenigsten den Hauptaccent auf die
Ehre legt - sicher eine richtige Erkenntnis.
Hab auch noch Dank für deinen letzten um-
fangreichen Kunstbrief! Es ist einfach wohl zu
glauben, was du alles leistest. Wie steht es mit
deiner Tabak-Versorgung? kein Schweizer Bogen,
den ich kürzlich nach Wien bis morgen
4 Uhr mit dem dir zugewandten weißen Professor
über dich discutiert habe, doch fühlte mein Jüng-
leider ab (es war am Bahnhof Olten), bevor er
mir seine Bekleidung gestehen konnte.

Damit genug für heute. Ich hoffe bald
an deine "Dogmatik" zu kommen & will die
Winterarbeit noch gut ausnützen, bevor das
Wanderleben wieder beginnt. Hoffentlich kann
du dir nach Weihnachten auch etwas von
sein lassen.

Heylodet grüßen wir dich. Kelly & die Kinder
deine

Ruedi & Jety

Was liest du eigentlich in Paulen Übersetzung
des "Römerbriefs" in Amerikaniesth getan?